

1995

## DECLARACION PUBLICA

La Izquierda Socialista, corriente de opinión del Partido Socialista de Chile, encabezada por su Coordinador Nacional, Dr. Francisco Rivas, que se ha reunido hoy viernes 15 de septiembre con la Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos encabezada por su Presidenta Sola Sierra, declara a la opinión pública lo siguiente:

1° El objetivo fundamental de esta reunión ha sido el expresar a esta Agrupación la total solidaridad y disposición de cooperación de Izquierda Socialista, con su lucha tenaz y consecuente por conquistar la plena verdad y justicia respecto de los detenidos desaparecidos y víctimas de la represión durante la pasada dictadura militar.

2° La realización de la verdad y la justicia constituye un problema central a resolver para alcanzar el objetivo de la plena democratización del país y de la vigencia del Estado de Derecho. En este sentido se advierte hoy, con toda claridad, la pertinaz oposición del General Pinochet, la jefatura de las Fuerzas Armadas y la Derecha política y económica a lograr la materialización de tales propósitos, insistiendo en el criterio de impunidad para los crímenes de lesa humanidad cometidos en el período 1973-1989. Para tales efectos, no han vacilado en emplear todo tipo de presiones indebidas y en cuestionar la estabilidad del orden institucional.

3° Esta postura demuestra al pueblo de Chile que el Alto Mando de las Fuerzas Armadas está decidido a seguir comprometiendo la institucionalidad militar en función de políticas que sólo expresan la defensa de los intereses de una minoría de chilenos. Por consiguiente, persiste un modelo de actuación que debilita estratégicamente a la propia institución militar, al insistir en desprestigiar los valores y derechos fundamentales de las personas, cuestionando derechos y valores profundamente encarnados en nuestra sociedad.

En este sentido, las declaraciones formuladas el 11 y 13 de septiembre por el General Pinochet, han desbordado todas las fronteras de lo admisible. Llamamos al Gobierno a ejercer su autoridad y a instruir las medidas y procedimientos disciplinarios que procedan, contra el General y sus permanentes exabruptos.

4° Frente la constatación de las graves limitaciones del proceso de transición a la democracia, que estos hechos han puesto de manifiesto, el Gobierno del Presidente Eduardo Frei ha estimado pertinente formular tres proposiciones de ley, orientados a resolver los problemas pendientes de la democratización del país, abarcando aspectos vinculados a las reformas constitucionales, las FFAA y los derechos humanos. Las propuestas, globalmente consideradas, son un avance que valoramos en la búsqueda de la profundización de la democracia.

**No obstante, Izquierda Socialista piensa que, respecto a los derechos humanos, la iniciativa legislativa gubernamental es claramente inaprobable en su actual estado, pues no logra satisfacer, en coherencia con los principios universales del derecho y la justicia, la**

**creciente demanda nacional de abrir paso pleno y efectivo al conocimiento de la verdad y a la realización de la justicia.**

5° En coherencia con lo anterior, proponemos al Gobierno de Chile y a la Concertación por la Democracia que el contenido del proyecto sea reformulado y redefinido en coherencia con las observaciones y reparos que ha formulado la Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos, y en congruencia con los dos compromisos programáticos que la Concertación ha propuesto al pueblo de Chile, en el sentido de derogar o anular el Decreto Ley de Amnistía de 1978.

Para lograr la reconciliación, es imprescindible que se garanticen los procedimientos institucionales y legislativos que permitan determinar con exactitud la identificación de los culpables materiales e intelectuales, las circunstancias de los hechos y la ubicación de las víctimas, no cerrando ningún proceso sin que quede establecido con todo rigor la verdad. Además, es esencial que, conforme a derecho, sean penados los responsables.

6° Izquierda Socialista no ha estado ni estará nunca con quienes pretenden negociar la problemática de los derechos humanos, imponiendo el ocultamiento y la impunidad, a través de un proceso de falsa reconciliación que excluye a quienes, como los familiares de las víctimas, ni siquiera son consultados en relación con las decisiones políticas que se están adoptando.

En el mismo sentido, nos parece equivocado el insistir sólo en la búsqueda de consensos cupulares para la solución de este problema, porque lo que está en juego es la conciencia ética del conjunto de la sociedad chilena, lo cual sobrepasa el rol de los actores políticos y de sus elencos dirigentes. Por este motivo, creemos importante insistir y profundizar el debate en el seno de la sociedad civil, promoviendo la toma de conciencia respecto de la necesidad de mecanismos para resolver real y concretamente este tipo de conflictos.

7° Pensamos que conjuntamente con reformular el proyecto de ley respecto a los derechos humanos, el gobierno debe insistir en el criterio de resolver este problema conjuntamente con la resolución de los aspectos pendientes de la construcción de la democracia. En este sentido, pensamos que la problemática de los derechos humanos debe superarse junto al impulso de medidas que permitan que las FFAA efectivamente vuelvan a estar subordinadas al poder que emerge del pueblo y que encarna el Presidente de la República, tal como ha sido históricamente en Chile. Asimismo, es imprescindible que se eliminen los enclaves autoritarios y antidemocráticos dejados como herencia por la dictadura militar.

8° Es nuestra convicción que si hoy día las correlaciones de fuerzas, y las obcecaciones de los poderosos, no permitieran alcanzar la verdad y la justicia que exigimos, los procesos deben seguir abiertos, de modo que los juicios puedan realizarse en un contexto nacional donde la verdad y la justicia sean efectivamente posibles de alcanzar.

**FRANCISCO RIVAS**

Miembro Comisión Política Partido Socialista  
Coordinador Nacional Izquierda Socialista

**ESTEBAN SILVA**

**PADDY AHUMADA**

**CARLOS MOYA**

**JULIO TITO PIZARRO**

**VICTOR OSORIO**

**ALFONSO BARRIL**

**RUBEN PANTOJA**

**JORGE MARIN**